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N
el 2024 la spesa farma-
ceutica della Città del-
la Salute e della Scien-
za è stata fuori control-

lo. A fronte di un preventivo di 
144 milioni di euro, c’è stato 
un incremento di 17,8 milioni 
(+12,3%), per un totale di 
162 milioni. Tutto questo a 
fronte di un incremento nazio-
nale già eccezionale per l’Italia 
del +10% (dati Aifa, Agenzia 
Italiana del Farmaco).

Lo  comunica  Thomas  
Schael, da pochi giorni com-
missario della azienda ospe-
daliera-universitaria. Il tem-
po di insediarsi, e di fare qual-
che verifica, ed ecco manife-
starsi uno degli squilibri che, 
messi tutti insieme, determi-
nano il passivo complessivo: - 
25 milioni nel 2023 (più 139 
milioni  di  ripiano  perdite  
ex-ante), saliti a - 41 nel 2024, 
le proiezioni per il 2025 sono 
anche  peggio.  Nemmeno  
Schael - che nella precedente 
esperienza in Abruzzo aveva 
limitato nel 2024 l’aumento 
della spesa farmaceutica ospe-

daliera del +6%, sempre in 
una realtà di un Policlinico - 
immaginava una situazione 
del genere. 

Da qui il primo provvedi-
mento: il bando per il conferi-
mento dell’incarico a tempo 
determinato  per  supplenza  
di direzione della “Farmacia 
Ospedaliera” dopo l’aspetta-
tiva  concessa  a  Francesco  
Cattel,  nominato  direttore  
generale dell’Asl VCO. «Una 
priorità assoluta per governa-
re la spesa di farmaci e dispo-
sitivi, anche per garantire la 
tenuta  del  bilancio  2025»,  
spiega Schael.

Incarico da far tremare i 
polsi, per vari motivi. Per co-
minciare , alla Città della Sa-
lute, tutto è in scala: La Far-
macia Ospedaliera ha a di-
sposizione  due  differenti  
strutture operative,  una  al  
Regina Margherita ed una, 
centrale, presso le Molinette, 
quest’ultima interessata  da  
lavori di ristrutturazione che 
permetteranno, alla chiusu-
ra del cantiere prevista per il 
prossimo mese, di avere una 
struttura moderna dotata di 
sei camere bianche in partico-
lare per la preparazione di 
farmaci  oncologici:  cinque  

delle quali per attività di pre-
parazione farmacologica sot-
to cappa ed una attrezzata 
con un evoluto ed efficiente 
sistema automatico robotiz-
zato per la produzione di tera-
pie antiblastiche (2,4 milio-
ni, dei quali 941 nmila dei 
quali finanziati da Fondazio-
ne Compagnia di San Paolo). 
Disponibile un software dedi-
cato che dialoga con tutte le 
strutture cliniche, permetten-
do di digitalizzare tutte le fa-
si della terapia farmacologi-
ca, dalla prescrizione all’alle-
stimento  del  farmaco,  alla  
somministrazione,  con una 

importante riduzione del ri-
schio di errore e con la possi-
bilità di monitorare in tempo 
reale le terapie farmacologi-
che erogate nei quattro ospe-
dali aziendali. «Il vincitore 
del bando dovrà conciliare la 
sostenibilità del sistema sani-
tario con l’innovazione delle 
cure nel rispetto dell’appro-
priatezza prescrittiva di tutti 
i clinici dell’azienda, e le spe-
rimentazioni cliniche di far-
maci in fase di ricerca, che sa-
ranno disponibili per i pa-
zienti solo nel prossimo futu-
ro e oggi non in tutte le struttu-
re  sanitarie».  Non  solo:  
Schael si aspetta «un significa-
tivo contributo alla progetta-
zione della nuova farmacia 
del Parco della Salute».

La seconda particolarità so-
no i volumi dei farmaci ordi-
nati e distribuiti. La terza la 
particolarità di farmaci, tanto 
sofisticati quanto costosi, in 
un’azienda che assomma tut-
te le specialità e le terapie, 
comprese le più complesse. 
Partita aperta. —
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Schael: “Aumento superiore a quello nazionale”. Il commissario punta su un nuovo direttore per contenere i costi

Città Salute, il fronte dei farmaci
Nel 2024 spesa salita di 18 milioni

I frigo di una farmacia ospedaliera  

«N
egli  ultimi  
dieci anni, 
la  spesa  
per i farma-

ci ospedalieri ha registra-
to un costante incremen-
to». Chiara Rivetti, segre-
taria del sindacato Anaao 
Assomed  Piemonte,  sfo-
glia le sintesi dei report 
che  si  succedono,  anno  
dopo anno: il comun de-

nominatore è un costo cre-
scente.
Di che aumento parliamo?
«E’passatada50miliardidi
euro nel 2015 a 140 miliar-
dinel2024».
Praticamente un boom
«L’incremento è attribuibi-
le all’aumento del consu-
mo di farmaci, dovuto al
maggior ricovero di malati
anziani polipatologici e
giovani oncologici, ma so-
prattutto per l’introduzio-
ne di nuovi medicinali che

hanno aperto a cure inno-
vative per molti pazienti
che prima avevano scarse
possibilità».
Ad esempio?
«L’atrofia muscolare spina-
le, lacuirivoluzionariatera-
pia con i farmaci biologici
costa 100 mila euro per do-
se. Prima dei biologici, per
questa malattia non esiste-
vaterapiaefficace».
Una condanna, insomma.
«Erauna patologiaprogres-
sivasenzacure,conprogno-

si molto grave, soprattutto
nelleformeinfantili».
Poi  i  farmaci  biologici,  
una svolta nelle terapie co-
me nei costi.
«Hanno subito una crescita
rilevante,passandoda8mi-
liardi di euro nel 2015 a 45
miliardinel2024,grazie al-
lacrescentediffusionedelle
terapieavanzate».
E gli oncologici.
«Che da 10 miliardi di eu-
ro nel 2015 sono arrivati
a 75 miliardi nel 2024,
con un’accelerazione si-
gnificativa negli ultimi
cinque anni».
Per la verità l’aumento ri-
guarda anche farmaci più 
comuni, come gli antibio-
tici.
«La spesa per gli antibiotici
è aumentata in modo più

contenuto, passando da 5
miliardi di euro nel 2015 a
10 miliardi nel 2024, se-
gnalandounamaggioresta-
bilità nei costi di questa ca-
tegoria rispetto alle altre.Il
Piemonte segue il trendna-
zionale».

Possibile ridurre la spesa?
«Sì, mettendo in atto strate-
gie per la deprescrizione e
larevisionedellaterapiaco-
sì da eliminare farmaci inu-
tili, soprattutto nei pazienti
anziani o con polifarmaco-
terapia».
E poi?
«Ridurrericoveriecosti far-
macologici in ospedale, per
esempio con la telemedici-
na e monitoraggio remoto,
che potrebbe offrire un mi-
glior controllo sul territorio
deipazienticronici».
Nulla di risolutivo, in ogni 
caso.
«Alla fine, l’unica soluzione
èaumentareil finanziamen-
to del servizio sanitario per
garantireaipazienti i farma-
cimigliori.ALE.MON . —

+7
Milioni, l’aumento della 

spesa per la 
farmaceutica 

ospedaliera nell’Asl

di Torino, anno 2024, 
rispetto al 2023

Il costo per la farmaceutica ospedaliera sale rapidamente in tutta Italia: nel 2024 + 10% rispetto al 2023  
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Pesa il costo dei nuovi prodotti  

Chiara Rivetti  

+10
Milioni, l’aumento della 

spesa per la 
farmaceutica 

ospedaliera nell’Asl 
Torino 4, anno 2024, 

rispetto al 2023

+1,5
Milioni, l’aumento della 

spesa per la 
farmaceutica 

ospedaliera nell’Asl 
Torino 3, anno 2024, 

rispetto al 2023
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